

Gresik dikenal dengan Tandes, nama Tandes dalam kesusastraan Jawa memang dipakai untuk menyebut Gresik sebagai istilah pengganti. Tandes untuk menyebut nama Gresik juga dapat dibaca pada inskripsi yang terdapat dalam kompleks makam para Bupati Gresik terdahulu, seperti pada makam Temenggung Puspanegara dan Tumenggung Tirtoredjo.

Di lain sisi meskipun Giri Kedaton sudah hancur sebagai kekuatan politik, akan tetapi keberadaannya masih tetap ada sebagai penguasa di bidang spiritual. Oleh karena itu, pada saat Giri Kedaton di bawah penguasa pangeran dan Gresik (Tandes) di bawah penguasa bupati terjadilah perubahan kekuasaan Gresik yang kemudian hanya dipegang oleh seorang Bupati dan istilah pangeran sudah tidak ada lagi.

Oleh karena itu penelitian ini di spesifikkan pada proses peralihan kekuasaan Gresik dari Kerajaan Giri Kedaton menjadi Kabupaten Tandes melalui pendekatan historis dengan beberapa alasan sebagai berikut:

Pertama, bahwa dulu Gresik pernah ada pusat pemerintahan dengan sistem kerajaan. Ini tidak terlepas dari peran Sunan Giri yang merupakan salah satu Walisongo yang sangat berjasa dalam penyebaran Islam di Indonesia, termasuk wilayah Gresik. Beliau bukan hanya berjasa dalam penyebaran Islam, tapi juga dalam berbagai sektor termasuk kekuasaan politik. Ini dibuktikan dengan didirikannya Kerajaan Giri Kedaton sebagai pusat keagamaan sekaligus pemerintahan. Selain itu, ditemukannya situs Giri Kedaton yang bertingkat serta adanya pola permukiman yang berada di sekitar area Kedaton. Seperti Kedaton,

memperebutkan kekuasaan yang bercirikan menang-kalah (*win-lose approach*). Konflik ini berawal dari keinginan untuk menguasai Gresik, tapi kalau dilihat dari sejarah yang lampau sebenarnya hubungan ketidaksukaan antara Giri dan Tandes sudah berlangsung lama. Ini dibuktikan dengan genealogis para Bupati Tandes merupakan keturunan dari Adipati Sengguruh, dari Maharaja Majapahit yang pada masa Sunan Dalem pernah menyerang Giri Kedaton. Bahkan konflik ini mengalami puncaknya yakni dengan adanya kekerasan berupa peperangan dan persetujuan antara Giri Kedaton dan Tandes. Hingga, hasil akhir dari pendekatan konflik Giri-Tandes ialah salah satu diantara keduanya harus berakhir menang-kalah (*win-lose approach*). Saat itulah wilayah kekuasaan Giri hancur dan harus berada menjadi kekuasaan Kabupaten Tandes.

F. Penelitian Terdahulu

Dalam penelitian terdahulu dari berbagai penelusuran yang telah penulis lakukan terhadap literatur, telah ditemukan berbagai karya ilmiah skripsi dan karya-karya dari lembaga penelitian yang terkait dengan pembahasan yang peneliti tulis. Diantaranya sebagai berikut :

1. Skripsi Suyanti, 2001 Jurusan SPI, UIN Sunan Ampel Surabaya, Berjudul *Peranan Politik Sunan Giri dalam Pengembangan Islam di Nusantara (Studi Tentang Peranan Giri Kedaton sebagai pusat Pemerintahan Ulama Abad XV-XVII)*. Dalam hal ini hanya membahas sejarah latar belakang munculnya Giri Kedaton serta peranan Giri Kedaton sebagai pusat keagamaan, sekaligus sebagai pusat politik kekuasaan sampai pada abad ke-17.

2. Pusat Penelitian Arkeologi Nasional Jakarta oleh Nurhadi, 1983, Berjudul *Rapat Evaluasi Hasil Penelitian Arkeologi 1*. Dalam hal ini membahas mengenai tata ruang permukiman Giri Kedaton dengan melihat dari segi perubahan masa lampau dengan masa kini.
3. Skripsi Nur Aissyah, 2009 Jurusan SPI, UIN Sunan Ampel Surabaya, Berjudul *Pemerintahan Poesponegoro Bupati Pertama dan Pengaruhnya dalam Penyiaran Islam di Gresik (1688-1718)*. Dalam hal ini membahas mengenai geneologi Poesponegoro serta peran beliau dalam penyiaran agama Islam melalui kekuasaan saat menjabat sebagai bupati di Gresik.
4. Departemen Pendidikan dan Kebudayaan Kantor Wilayah Propinsi Jawa Timur, 1985, Berjudul *Studi Kelayakan Makam Sunan Giri di Gresik*. Dalam hal ini mengupas mengenai struktur atau bagian-bagian dari makam Sunan Giri, seperti Gapuro, Cungkup, Pendopo, dll.
5. Tesis Mudlofar 2002, Berjudul *Babad Giri Kedhaton Suntingan Naskah dan Telaah Struktur*. Dalam hal ini mengupas mengenai isi dari Babad Kedhaton yang beraksara Jawa Pegon dengan melihat pada bentuk, ejaan serta isi.

Dari tulisan di atas, tentu sangat berbeda dengan tulisan yang akan dipaparkan dalam penelitian skripsi ini, karena pembahasan dalam skripsi ini lebih ditekankan pada sejarah peralihan kekuasaan Gresik. Diawali saat terbentuknya Giri Kedaton sebagai pusat pemerintahan politik hingga hancur dan terbentuklah suatu bentuk pemerintahan baru yakni Kabupaten Tandes yang dipimpin bupati. Penelitian ini juga lebih mengarah pada proses peralihan kekuasaan Giri ke Tandes dengan melihat hubungan dari keduanya pada saat itu serta hasil dari

H. Sistematika Pembahasan

Dalam pembahasan ini diperlukan suatu rangkaian yang sistematis dan saling berkaitan antara satu dengan yang lain, sehingga dapat menggambarkan dan mendapatkan hasil yang maksimal. Adapun sistematika pembahasan tersebut adalah sebagai berikut :

Bab pertama, merupakan bab pendahuluan, yang di dalamnya mencakup beberapa sub bahasan, meliputi: latar belakang masalah untuk menjelaskan apa yang melatar-belakanginya dan mengapa penelitian ini perlu dilakukan. Kemudian rumusan masalah yang dimaksudkan untuk mempertegas pokok-pokok masalah yang akan diteliti agar lebih terfokus. Dilanjutkan dengan tujuan dan kegunaan penelitian, Penelitian Terdahulu, Kemudian kerangka teoritik yang dilanjutkan dengan metode penelitian dan terakhir sistematika pembahasan.

Bab kedua, membahas mengenai Gresik masa kini dan masa lalu yang secara spesifik akan dibahas mengenai kondisi Gresik dari segi pemerintahan dengan menunjuk pada bukti akan keberadaannya. Secara kronologis Gresik memang memiliki tahapan sejarah pemerintah yang panjang. Pada tahun 1974 hingga sekarang Gresik menjadi suatu Kabupaten bernama Kabupaten Gresik. Di masa lalu, Gresik juga memiliki sejarah pemerintahan yakni Kabupaten Surabaya, Kabupaten Tandes, serta Kerajaan Giri Kedaton yang juga sebagai kekuatan politik pada masa itu.

Bab ketiga, akan membahas mengenai sejarah Kerajaan Giri Kedaton sebagai suatu kekuatan politik yang sangat berpengaruh besar. Baik mengenai awal mula berdirinya sampai pada perkembangan dan berakhirnya sebagai suatu

kekuatan politik. Selain itu, akan dibahas juga mengenai Kabupaten Tandes sebagai suatu bentuk pemerintahan yang pernah ada di Gresik. Mengenai awal mula munculnya Kabupaten Tandes sebagai suatu bentuk pemerintahan baru yang dipimpin oleh bupati, perkembangan Kabupaten Tandes pada awal pemerintahan, hingga hancurnya Kabupaten Tandes dengan berganti pola pemerintahan menjadi Keresidenan.

Bab keempat, dalam bab ini peneliti mencoba menganalisa melalui sumber-sumber yang telah ada. Mengenai peralihan kekuasaan Giri Kedaton menjadi Kabupaten Gresik dengan melihat hubungan yang terjadi di antara keduanya. Baik itu mengenai awal munculnya konflik, puncak konflik, hingga terbentuklah kesimpulan yakni hasil akhiri peralihan kekuasaan Gresik oleh Kabupaten Tandes yang dipimpin oleh bupati.

Bab kelima, merupakan bab terakhir sebagai bab penutup. Berisi kesimpulan tentang Gresik masa kini yang berupa Kabupaten Gresik sejak tahun 1974 hingga sekarang, serta Gresik masa lalu berupa Kabupaten Surabaya, Kabupaten Tandes dan Kerajaan Giri Kedaton. Di sini juga akan disimpulkan mengenai Kerajaan Giri Kedaton yang berada dalam kekuasaan Sunan dan keberadaan Kabupaten Tandes yang berada di bawah kekuasaan bupati. Hingga proses peralihan kekuasaan Gresik dari Giri Kedaton ke Kabupaten Tandes dilihat dari teori konflik. Bab ini juga menyampaikan saran-saran yang berkaitan dengan penelitian tersebut.